
Conteneurisation des flux OMr et recyclables + passage en monoflux

Cc de la Thiérache Sambre et Oise

469 Rue Sadi-carnot

la Maladrerie

2120 Guise

[Voir le site internet](#)

Damien Cedro

om.aumale@orange.fr

[Consulter la fiche sur OPTIGEDE](#)

Auteur :



CONTEXTE

Depuis 2009, le syndicat départemental de traitement des déchets Valor'Aisne mène une étude d'optimisation pour la gestion des déchets. Parmi les pistes proposées par le cabinet chargé de cette mission, il y avait **la conteneurisation des flux OMr et recyclables et le passage à une collecte sélective en monoflux.**

En effet, auparavant, la CCTA collectait ses déchets en contenants libres (OMr) et en sacs bleus (recyclables corps plats) et jaunes (recyclables corps creux).

Ce dispositif de collecte en sacs n'était pas en adéquation avec les recommandations de la Caisse Nationale d'Assurance Maladie des Travailleurs Salariés dans le document **R437**. Il y est préconisé d'interdire les contenants non conçus pour être appréhendés par des lève-conteneurs.

OBJECTIFS ET RESULTATS

Objectifs généraux

L'objectif de cette action est donc de proposer aux habitants des conteneurs pour leurs OMr et recyclables (hors verre). A cette objectif est venu s'ajouter celui de passer d'une collecte biflux des recyclables (métaux et plastiques/papiers et cartons) à une monoflux, ceci afin de réduire le coût d'achat des conteneurs.

Résultats quantitatifs

5412 bacs ont été distribués au total.

Résultats qualitatifs

- Mise en conformité avec la recommandation R437 de la CNAMTS
- Des rues plus propres : auparavant, les sacs étaient régulièrement éventrés par les animaux (chats et chiens) et le contenu se retrouvait alors éparpillé sur la chaussée). Les bacs ont naturellement réglé ce problème.
- Un tri simplifié et donc une communication plus facile ==> augmentation nette des recyclables collectés...
- ... Mais des erreurs de tri plus fréquentes (contrôle plus difficile des bacs qu'avec les anciens sacs transparents, de nouveaux trieurs moins expérimentés que les anciens...)

MISE EN OEUVRE

Planning

Janvier 2011 : Lancement de l'appel d'offres relatif à la collecte des déchets ménagers et assimilés. Il a été demandé aux prestataires répondant au lot de la collecte en porte-à-porte de prévoir la conteneurisation, en tenant compte du passage en monoflux.

Avril 2011 : Etude des résultats de l'appel d'offre.

Juin 2011 : Les communes de la CCTA sont appelées à envoyer leurs fichiers d'usagers, en vue de préparer l'enquête de dotation.

Juillet 2011 :

- *Parution de la brochure intercommunale 2011* : pages consacrées aux changements à venir.
- *Lancement de la nouvelle collecte*. A noter que, bien que le passage en monoflux soit lancé dès la 1^{ère} collecte du 5 juillet, ce changement n'a pas été communiqué aux habitants pour simplifier la communication.

Septembre-Octobre 2011 : Livraison des deux bacs de collecte et lancement de la communication sur les changements entraînés par les conteneurs et sur le monoflux à création d'un « flyer » explicatif + réglette mémoire.

Juin 2012 : Acquisition de nouveaux volumes pour les bacs recyclables (240L et 360L) puisque le volume unique (140L) ne convenait pas à tous les foyers et à toutes les entreprises. Aucun coût en plus étant donné que le prestataire n'avait pas encore fourni l'ensemble des bacs prévu par le marché.

Moyens humains

- Environ 30% ETP du Chargé de mission COT Déchets pour 2011
- 8 Employés de VEOLIA PROPLETE pour la distribution des bacs
- Employés communaux pour aider VEOLIA PROPLETE à la distribution

Moyens financiers

Achat d'environ 6 000 bacs pour **216 067,20€ HT (35,50€ HT/hab.)**, comprenant l'enquête de dotation, la constitution d'une base de données et maintenance. Le paiement se fera sous forme de loyer durant les 6 ans incompressibles du marché soit **36 011 € HT/an (5,91€ HT/hab./an)**.

Moyens techniques

- Achat des conteneurs
- Brochure intercommunale
- Flyers explicatifs sur la nouvelle organisation de collecte distribués aux habitants avec une réglette mémoire

Partenaires mobilisés

- Valor'Aisne
- Prestataire de collecte en porte-à-porte
- Communes

VALORISATION DE CETTE EXPERIENCE

Facteurs de réussites

RAS

Difficultés rencontrées

RAS

Recommandations éventuelles

La conteneurisation de la collecte résout des difficultés (propreté, respect de la recommandation R437...) mais en crée de nouvelles qu'il convient d'anticiper (contrôle du tri plus difficile, méthodologie de gestion des bacs à prévoir, utilisation des bacs par les personnes âgées ou à mobilité réduite).

Pour le passage du biflux au monoflux, il apparaît que certains usagers ont au départ l'impression de ne plus trier. Il faut alors expliquer les raisons d'une telle démarche et le fait que cela n'impactera pas nécessairement la qualité du tri.

Mots clés

COLLECTE DES DECHETS | MENAGE | COLLECTE SEPARÉE | ORDURES MENAGERES RESIDUELLES | EMBALLAGE

Dernière actualisation

Octobre 2019

Fiche réalisée sur le site optigede.ademe.fr

sous la responsabilité de son auteur

Contact ADEME

Aline BLIN

aline.blin@ademe.fr

Direction régionale Hauts-De-France